

**Магизов Рустем Робертович,**  
заведующий кафедрой юридических дисциплин Набережночелнинского филиала (института) Казанского (Приволжского) федерального университета, кандидат юридических наук, доцент  
donchenko\_e@mail.ru

**Низамова Чулпан Фанисовна,**  
помощник судьи Менделеевского районного суда Республики Татарстан, советник юстиции 3-го класса  
chulpan1987danis@mail.ru

DOI: 10.18572/1812-383X-2021-2-8-11

## Основные направления и тенденции развития цивилистического процесса

В статье раскрываются основные направления и тенденции развития цивилистического процесса, в частности тенденция сближения не только гражданского и арбитражного процессов, но и гражданского и административного процессов. Демонстрируется стремление законодателя унифицировать гражданское, арбитражное и административное судопроизводство. Анализируются реализованные идеи унификации цивилистического процесса, такие как замена института подведомственности институтом подсудности, реформирование упрощенных процедур рассмотрения дел, введение института примирительных процедур, изменение порядка исчисления процессуальных сроков, изменение порядка рассмотрения вопроса об отводе судьи, и другие вопросы, сопровождающие реформирование цивилистического процесса.

**Ключевые слова:** цивилистический процесс, реформирование цивилистического процесса, унификация цивилистического процесса, унификация гражданского, арбитражного, административного судопроизводства.

### **The Main Civil Procedure Development Areas and Tendencies**

#### **Magizov Rustem R.**

Head of the Department of Legal Disciplines of the Naberezhnye Chelny Branch (Institute) of the Kazan (Volga Region) Federal University  
PhD (Law), Associate Professor

#### **Nizamova Chulpan F.**

Assistant Judge of the Mendeleevsk District Court of the Republic of Tatarstan  
Class 3 Counsellor of Justice

The article reveals the main directions and trends in the development of the civil process, in particular, the tendency to bring together not only civil and arbitration processes, but also civil and administrative processes. Demonstrates the desire of the legislator to unify civil, arbitration and administrative proceedings. The realized ideas of unification of the civil process are analyzed, such as replacing the institution of jurisdiction with the institution of jurisdiction, reforming simplified procedures for considering cases, introducing the institution of conciliation procedures, changing the procedure for calculating procedural terms, changing the procedure for considering challenging a judge, and other issues that accompany reforming the civil process.

**Keywords:** civil process, reform of the civil process, unification of the civil process, unification of civil, arbitration, administrative proceedings.